

RUTAS DE LA ANTROPOLOGÍA PEDAGÓGICA

Ensayo de una colaboración de las ciencias del hombre, por
Andreas Flitner

Con trabajos de Theodor Ballauff, Paul Christian, Ralf Dahrendorf, Klaus Giel, Friedrich Kümmel, Wenzel Lohff y Hans Thomae. Quelle & Meyer, Heidelberg, 1963

El eterno problema del hombre es —y debe ser— planteado de nuevo por cada nueva generación, hasta tal punto constituye una manifestación del espíritu de la época de que se trate y del modo cómo se comprende a sí misma. Justamente en nuestro siglo ha sido orientada la antropología por su rumbo verdadero, gracias sobre todo a la obra de Groethuysen, Cassirer, Landsberg, Mühlmann, y muy recientemente, Hans-Joachim Schoeps. Las exposiciones antropológicas que no alcancen a incluir la participación de las distintas disciplinas del saber puede decirse que, en general, son parciales, y reclusas en su especialidad respectiva. Tenía razón Bernhard Groethuysen al decirnos en su "Antropología filosófica" (1931, p. 7) que "la antropología abarca todas estas esferas en cuanto encuentra expresión en ellas la reflexión del hombre sobre sí mismo, así como toda el área de las cambiantes manifestaciones con que el hombre interpreta su destino y su vida. Encontrar en todo ello la huella y el ritmo de la reflexión del hombre sobre sí mismo sería la tarea cabal de la antropología filosófica".

A esta orientación responden las nuevas exposiciones y desde luego la compilación de Flitner a que nos estamos refiriendo. Las muy recientes discusiones sobre el "superhombre" han demostrado, también en las disciplinas del espíritu, la fecundidad de la cooperación en el terreno científico. Precisamente los trabajos que comentamos pueden considerarse bien elocuente réplica a los reparos que se han puesto a esta cooperación.

Se caracterizan los distintos trabajos compilados por Flitner por la consideración de las reflexiones históricas sobre la esencia del hombre y su confrontación con los nuevos criterios. En todas las contribuciones se justifica el título, pues en todas se demuestra "la necesidad de la educación para el hombre". A esta educación deben contribuir los atisbos obtenidos por toda investigación moderna sobre la esencia del hombre, muy especialmente donde se trate de biología, de medicina (psicosomática), de psicología y de sociología (el papel que representa el hombre). La norma para las investigaciones es justamente el hombre normal. Se incluyen, no obstante, en una antropología, consideraciones sobre formas humanas defectuosas y perturbaciones de la normalidad. La contribución de Andreas Flitner añade a lo mencionado un nuevo aspecto al concebir una antropología de la edad juvenil y de la infancia que debería enfrentarse con el problema de "cómo en una época en que las normas tradicionales de la comunidad humana, y con ellas la formación del hombre, se debilitan, habrá de estructurarse el lapso necesariamente prolongado de crecimiento, devenir y educación".

Lo demasiado modestamente anunciado como "rutas" representa, para mi criterio, la más convincente y reciente antropología, al no ser confiada a un solo investigador la exposición de hechos y problemas, que se entrega aquí a la argumentación de los más calificados científicos de cada especialidad. El conjunto se estructura así sobre la base del diálogo de las distintas disciplinas: nos hablan, de biología, Ballauff; de medicina, Christian; de psicología, Thomae; de sociología, Dahrendorf; de filosofía, Giel, y Kümmel, de teología; Lohff, y de pedagogía, Andreas Flitner. En las exposiciones impresiona sobre todo el sentido de las realidades del presente, delimitando con perfecta claridad la tarea científica.

Prof. Dr. Joachim H. Knoll (Hamburgo)

noticias universitarias del interior

Celebración del 25 aniversario del Instituto de Neurocirugía

El 9 de noviembre se iniciaron los actos conmemorativos del 25 aniversario del Instituto de Neurocirugía de la Universidad de Chile, con la asistencia de 58 delegados extranjeros, representantes de instituciones científicas de 14 países. Entre ellos figuraron eminentes especialistas que ofrecieron sesiones clínicas y conferencias, pro-

gramadas para dar realce al aniversario mencionado. Durante la ceremonia inaugural, celebrada en el salón de honor de la Universidad, se refirieron a la obra del Instituto y a las investigaciones realizadas, el Ministro de Educación, prof. Juan Gómez Millas, el Dr. Enrique Laval, secretario de la Sociedad Chilena de Historia de la Medicina, entidad que patrocina estas celebraciones; el profesor de neurocirugía de la Universidad de San Marcos de Lima, Dr. Esteban Rocca; el Director del

Instituto, Dr. Alfonso Ascnjo, y el Dr. Juan Fierro, profesor auxiliar de neurocirugía y ex becario chileno del Instituto.

*Representantes del Gobierno en el
Consejo Universitario*

El Gobierno ha designado, en conformidad al Estatuto de la Universidad de Chile, dos representantes del Presidente de la República ante el Consejo Universitario. Las designaciones recayeron en los profesores Máximo Pacheco, profesor de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, director en diversas oportunidades de cursos de extensión universitaria; y en el ingeniero Raúl Sáez, ex gerente de ENDESA, economista de destacada actuación en diversos organismos nacionales e internacionales.

*Programa de cooperación con la
Universidad de California*

Las universidades de Chile y de California iniciaron sesiones de estudios, destinadas a preparar las bases para un programa de cooperación científica y docente, el cual contará con la ayuda financiera de la Fundación Ford, cuyos representantes participaron también en las reuniones. Las actividades se iniciaron en una reunión inaugural, bajo la presidencia de los retores Eugenio González y Franklin Murphy y del vicepresidente de la Fundación Ford, Verne Atwater. Los programas serán preparados por comisiones integradas por representantes de las tres entidades.

Curso internacional de pediatría

El 9 de noviembre se iniciaron las actividades de un curso internacional de pediatría social para médicos de esta especialidad de Latinoamérica, organizado por el Centro Internacional de la Infancia, con sede en París, el Instituto Interamericano del Niño, el Servicio Nacional de Salud, la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile, el Colegio Médico y la Sociedad Chilena de Pediatría. El director del curso, Dr. Adalberto Steeger, actuará asesorado por los doctores Alfredo Patri y Luisa Pfau; asistirán 4 especialistas argentinos, dos bolivianos, dos colombianos, un cubano, dos ecuatorianos, tres peruanos, un salvadoreño, cuatro uruguayos, tres venezolanos y 19 chilenos. Las clases estarán a cargo de 51 profesores nacionales y 8 extranjeros.

*Empréstito del BID a la Universidad Católica
de Santiago*

Fue firmado un convenio, mediante el cual el Banco Interamericano de Desarrollo concede un empréstito de un millón de dólares a la Universidad Católica de Santiago, destinado a los planes de desarrollo y expansión de las actividades docentes y científicas de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas. El convenio fue firmado por el presidente del Banco, Felipe Herrera y el vicerrector de la Universidad, Pbro. Adamiro Ramírez.

Primera promoción de ingenieros electrónicos

Recientemente recibieron su título de ingenieros electrónicos los primeros egresados de esa especialidad de la Universidad Técnica Federico Santa María. Esa Universidad creó la carrera de ingeniero electrónico en 1960, ante la necesidad de preparar profesionales especializados en el campo de la ciencia electrónica. La enseñanza es común con la de los ingenieros electricistas hasta el cuarto año de la carrera; durante el 5º y 6º años los estudiantes de ingeniería electrónica reciben una enseñanza especializada, que incluye cursos de teoría de la información, semiconductores, máquinas calculadoras, servomecanismos, microondas, antenas, radar, campos electromagnéticos.

Curso sobre la información bibliográfica

Ingenieros agrónomos, médicos veterinarios y encargados de bibliotecas agrícolas de Argentina, Brasil y Chile, asisten al curso sobre uso de la información bibliográfica, que se está dictando en el Instituto de Investigaciones Agropecuarias en La Platina. Al curso asisten 25 profesionales que han iniciado el estudio del estado de la documentación agrícola en Iberoamérica, la situación actual de las revistas especializadas, las facilidades que prestan los centros de documentación; la actitud y el uso que hacen de los medios documentales los investigadores del agro. Uno de los propósitos del curso, dirigido por los ingenieros Mac Lean y Estenós, es proporcionar mejores vínculos documentales a la investigación en las ciencias agropecuarias en los países iberoamericanos.

*Última ceremonia de graduación de
profesionales universitarios*

117 egresados de las diversas escuelas profesionales de la Universidad de Chile recibieron sus títulos en la úl-

ma ceremonia de graduación, celebrada este año bajo la presidencia del Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Darío Benavente, y del Secretario General de la Universidad, Alvaro Bunster. El discurso académico tradicional fue pronunciado por el Decano de la Facultad de Odontología, Enrique Phillips. Los egresados universitarios que recibieron su título se distribuyen, por Facultades, de la siguiente manera: de la Facultad de Odontología, 18 cirujanos dentistas; de la Facultad de Medicina, 3 médicos cirujanos; de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, 4 licenciados; de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas, 7 ingenieros civiles e ingenieros civiles industriales, 1 geólogo y 3 constructores civiles; de la Facultad de Química y Farmacia, 5 químicos farmacéuticos; de la Facultad de Agronomía, 2 ingenieros agrónomos; de la Facultad de Filosofía y Educación, 36 profesores de Estado, 2 kinesiólogos, 2 psicólogos y 2 periodistas; de la Facultad de Bellas Artes, 2 profesores de artes plásticas; de la Facultad de Ciencias Económicas, 10 ingenieros comerciales y licenciados en ciencias económicas y 1 contador auditor, y de la Facultad de Arquitectura, 5 arquitectos.

Estudios científicos en la Antártida

El Instituto Antártico Chileno informó de los trabajos científicos que se realizarán en la región antártica durante la temporada que se inicia este mes. Entre ellas figura la instalación de un observatorio vulcanológico en la base Pedro Aguirre Cerda, en la isla Decepción, que será instalado por el investigador de esta Universidad, Milton Quiroga. La delegación de científicos estará integrada por el prof. Iván Moyano, de la Universidad de Concepción, quien se encargará de recolectar especies botánicas mediante el empleo de toma fondos y rastras y de reunir plancton superficial y vertical con la utilización de redes de distinto tamaño; el investigador de la Universidad de Chile, Hugo Villarroel, obtendrá muestras minerales cristalizadas para ser estudiadas con posterioridad por el método de difracción de rayos X; el prof. René Covarrubias, de esta Universidad, se encargará del estudio ecológico de invertebrados en los diversos ambientes terrestres antárticos y subantárticos. Por su parte, los investigadores de la Escuela de Geología de esta Corporación, Roberto Araya y Francisco Hervé, recolectarán muestras geológicas y mediciones de posición de los lugares donde obtengan dichas muestras, dentro de las islas Shetland del Sur. El meteorólogo Angel Concha atenderá la base

Pedro Aguirre Cerda durante 1965 y otro de los integrantes del grupo, Mario Arriagada, colocará en la base universitaria una caseta geomagnética y un observatorio para estudiar la radiactividad. Los investigadores Braulio Araya y Waldo Aravena estudiarán aspectos ornitológicos en la isla Nelson. Por último, los integrantes de las dotaciones de las bases militares desarrollarán, asimismo, sus programas de labores científicas, de acuerdo con los proyectos desarrollados y que abarcan los campos de la meteorología, oceanografía física, química, hidrografía y levantamiento aerofotográfico. Como coordinador del Instituto Antártico y las Fuerzas Armadas, actuará el ingeniero geógrafo, jefe del Departamento Técnico, Alejandro Forch.

La expedición antártica zarpó el 12 de diciembre de Valparaíso y el 20 lo hará desde Punta Arenas.

Análisis de la enseñanza universitaria de periodismo

La Escuela de Periodismo de la Universidad Católica de Santiago organizó un seminario para estudiar críticamente la enseñanza universitaria de periodismo, con intervención de los directores de las escuelas universitarias existentes de Valparaíso, Concepción y las dos de Santiago, representantes de la Asociación Nacional de Prensa, de la Asociación de Radiodifusores y de las organizaciones profesionales de periodistas. El seminario funcionó mediante cuatro comisiones, llamadas de formación cultural, periodismo informativo, radial y televisión, que trataron los temas de la formación cultural del egresado; el egresado y el periodista informativo; conciencia ética del egresado universitario; aporte de los egresados universitarios al desarrollo y progreso del periodismo.

Cursos de capacitación obrera en Valparaíso

El Centro de Cooperación Social de la Universidad Católica de Valparaíso inauguró un curso de capacitación, destinado a dirigentes sindicales y en general a todos los trabajadores interesados. Los temas a tratar han sido indicados al centro universitario por los propios trabajadores y se refieren a materias de derecho del trabajo, seguridad social, economía, administración, oratoria y sindicalismo. Los cursos han sido ofrecidos a todos los sindicatos de la provincia y la Universidad ha provisto cierto número de becas para facilitar la asistencia de los trabajadores.